

# CORREO DE LA MAÑANA

DIARIO INDEPENDIENTE.—EL DE MAYOR CIRCULACION DE EXTREMADURA

Badajoz.—Año XII.—Número 3.433

Redacción, Administración e Imprenta: Bravo Murillo 3, 5 y 7.—Teléfono núm. 143

Domingo 8 de marzo de 1925

## EL DIRECTORIO RESUMEN DE NOTICIAS DE ESPAÑA Y DE MARRUECOS

(POR TELEFONO)

7, 22'30 h.

### El viaje del Rey a Vitoria

A las cinco y media de la tarde llegó a la Presidencia el marqués de Magaz.

Manifestó a los periodistas que esta noche, a las once y cuarto, y no a las nueve, como se había dicho, saldrá el tren especial que conducirá al Rey a Vitoria, para asistir al acto de la inauguración del monumento a Dato.

### Consejo de Directorio

A las seis de la tarde se reunieron en Consejo los vocales del Directorio, bajo la presidencia del marqués de Magaz.

La reunión terminó a las nueve de la noche.

A esa hora salió el marqués de Magaz.

Este manifestó que la duración del Consejo había sido menor que otros días, porque tenía que ir a su domicilio para prepararse, a fin de acompañar más tarde al Rey en su viaje a Vitoria.

Al Consejo solamente asistió el subsecretario de Hacienda, que dió cuenta de varios asuntos de trámite, de la distribución de fondos para el mes y algunas transferencias de crédito.

El general Jordana no pudo asistir más que a una parte del Consejo, pues al descender del tranvía sufrió una luxación en el brazo izquierdo, a la que en principio no dió importancia, pero después, en vista de que aumentaba la molestia, tuvo que abandonar la Presidencia para dirigirse a su domicilio.

Se anunció que por esta circunstancia sólo irá a la estación el general Hermosa, que es el que sustituye en orden de antigüedad al general Jordana, para despedir al Rey en nombre del Directorio.

### En Palacio

Esta mañana estuvo en Palacio, despachando con el Rey, el presidente interino del Directorio.

Al salir no hizo ninguna manifestación de interés a los periodistas.

Después el Rey fué cumplimentado por el ex ministro señor Argüelles y la esposa de éste.

También cumplimentó al Monarca el conde de Torre Arias.

El Rey y la Reina concedieron más tarde varias audiencias.

### La publicación del reglamento de la ley de Reclutamiento

La Gaceta publica una Real orden prohibiendo, hasta que no transcurran cuatro meses, que los particulares publiquen la ley de Reclutamiento y el reglamento correspondiente.

### Condecoraciones

El Diario Oficial del departamento de Guerra publica una relación de 42 concesiones de la medalla del Sufrimiento por la patria a otros tantos jefes y oficiales.

### Visitas y conferencias

El general Burguete celebró esta mañana una entrevista con el marqués de Magaz.

El general Soriano conferenció con el vocal del Directorio general Jordana.

Una comisión de inspectores de Higiene pecuaria visitó al general Ruiz del Portal.

### La provisión de las escuelas de Marruecos

En una nota facilitada en la Presidencia sobre las vacantes de maestros en las escuelas nacionales de uno y otro sexo de Marruecos, se anuncia que se proveerán las escuelas de Tetuán, Larache, Zeluán, Monte Arruit, Cabo de Agua y Segangan con los sueldos acumulados, que oscilan entre 4.200 y 5.400 pesetas por concurso de traslado, y que las vacantes que resulten de este concurso serán provistas por otro concurso entre los maestros nacionales y alumnos diplomados de la Escuela Superior del Magisterio.

Los que deseen tomar parte en el primer concurso se dirigirán a la Delegación General de la alta Comisaría en un plazo de veinte días, y los que deseen intervenir en el segundo habrán de solicitarlo en un plazo de treinta días de la Oficina de Marruecos, establecida en la Presidencia del Consejo.

### Firma de Gracia y Justicia

El Rey firmó un decreto del departamento de Gracia y Justicia concediendo la grandeza de España al marqués de Alcedo a favor de don Fernando Quiñones de León.

Esta y las personas que la acompañaban maltrataban a su madre, obcecado, realizó el crimen.

8, 1'30 h.

### Lo que declara la madre

Ante el jefe de Policía prestó declaración Desideria García, madre de la víctima, y manifestó que su hija hacia cuatro años que entró de sirvienta en casa de doña María Arranz, y que hace un mes próximamente se marchó al pueblo, y después de algunos días de permanencia con la familia confesó que se hallaba encinta, y que había tenido relaciones con el hijo de doña María.

En vista de ello decidieron venir a Madrid, y esta mañana visitaron a doña María Arranz, quien comenzó a decir que no estaba su hijo en casa, y luego no quiso atender ninguna razón, llegando un momento en que pretendió coger a Desideria por el cuello, pero no llegó a realizar su propósito porque antes cayó al suelo víctima de un ataque de nervios, y que entonces se presentó Jacinto empujando un revólver, con el que hizo un disparo que produjo la muerte a Aurea.

### Declaración de Jacinto

Ante el comisario Jacinto negó haber tenido relaciones con Aurea, y explicó el suceso en forma parecida a como lo expuso ante el Juez.

### Otras diligencias

Esta tarde el Juez amplió las declaraciones y dispuso que un médico visite a doña María Arranz para ver si ha experimentado mejoría y puede prestar nueva declaración.

## «EL TUNEL»

Dieciséis litros de vino, a 6 pesetas, y el litro, a 0'40.

## Alfonso Ambel Albarrán

ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES DE LA GARGANTA, NARIZ Y OÍDOS

CONSULTA: DE 11 A 1 Y DE 7 A 8

Ramón Albarrán, 14.—BADAJOZ

Madrid.—En el teatro del Centro ha debutado la compañía mejicana de Lupe Rivas Cacho, con cuadros típicos de aquel país, habiendo gustado el espectáculo por la novedad del mismo.

—En el hotel Reina Victoria se ha celebrado un banquete en honor del señor Bahamonde con motivo de su designación para la Dirección general de Abastos.

—La estudiante española que en breve marchará a Francia e Italia, ha dado un concierto en los teatros Romea y Alkazar, que ha resultado muy brillante.

—Don Octavio Moncada ha presentado una denuncia contra el súbdito alemán Arturo Roder por estafa de 44.522 pesetas a la Sociedad Anónima de Construcción y Decoración.

—El Gobernador ha dicho que está resuelto a evitar que se produzcan alarmas respecto al pan, y que con este objeto ha impuesto multas de 500 pesetas a varios tahoneros que han restringido la venta, advirtiéndoles que de reincidir se les cerrarán los establecimientos.

—La Gaceta publica cuatro Reales órdenes del Ministerio de Hacienda para la adquisición de 15 000 kilogramos de níquel, 43 000 de cobre, 80.000 de carbón de hulla y 50.000 de carbón de cok para elaborar las monedas de cuño níquel.

—El nuevo director de Abastos, señor Bahamonde, estuvo esta mañana en Palacio para dar las gracias al Rey por su nombramiento.

—La Gaceta publica una Real orden autorizando, siempre que no sufran perjuicios los servicios, a los maestros, profesores y catedráticos que en los días 31 de marzo al 22 de abril quieran concurrir a la segunda peregrinación del Magisterio español a Roma.

—El Rey recibió a los familiares del fallecido general Dabán, que estuvieron a darle las gracias por su telegrama de pésame.

—Noticias recibidas de Vitoria aseguran que los actos que se celebran mañana domingo prometen revestir gran solemnidad y que la nota culminante será la referente a los discursos que han de pronunciarse.

—Por Real orden se conceden facultades para inspeccionar las escuelas de primera enseñanza de Melilla al presidente de la Junta de Arbitrios de aquella plaza.

—También publica la Gaceta una disposición acreditando haberes al personal auxiliar de Instrucción pública.

—Mañana domingo se celebrará en el teatro Cervantes un mitin de propaganda sanitaria.

—Cádiz.—El general Sanjurjo fué obsequiado con un almuerzo íntimo por su amigo don Francisco Campos, haciendo aquél manifestaciones sobre los asuntos de Marruecos en el sentido de que España debe mirarlos con serenidad y desapasionamiento, pues es un problema de paciencia, pero de posible solución.

—Barcelona.—En el expreso de Madrid llegó el subsecretario del Trabajo, que fué recibido por las autoridades.

—El Gobernador se encuentra muy mejorado de su indisposición.

—Por los agentes municipales fué detenido un carro que conducía varios cerdos muertos en estado de putrefacción, siendo puesto el conductor a disposición del Juzgado.

—Una comisión de catedráticos de la Facultad de Medicina visitó al general Gobernador, para rogarle que feliçite al Directorio por haber admitido la dimisión del decano señor Seres, y en el mismo sentido se han manifestado los estudiantes.

—Logroño.—En el pueblo de Previana ha aparecido una enfermedad de carácter cerebral que tiene preocupado al vecindario.

—Zaragoza.—Es probable que el próximo día 15 venga a esta capital el subsecretario del Trabajo y dé una conferencia en la Cámara de Comercio.

—Barcelona.—Al armero del regimiento de Jaén, Miguel Salcedo, se le disparó un revólver, causándole el proyectil una herida en la mano.

—En breve se celebrará un Consejo de guerra contra dos paisanos por robo a mano armada.

—Varios maestros han pedido que se deje sin efecto la separación del cargo impuesta a la maestra Josefa Uria.

—El lunes se celebrará un Consejo de guerra contra siete paisanos por ultrajes a la bandera.

—El vigilante nocturno de la calle de la Industria hizo disparos contra cuatro individuos que intentaban escalar un solar y que después se dieron a la fuga.

—Madrid.—En el teatro Rey Alfonso se ha celebrado esta noche el estreno de la comedia en tres actos *Horas de nieve*, original de García Pacheco, que obtuvo éxito.

—Vitoria.—Por iniciativa de Bergamín se han celebrado en la iglesia de San Miguel solemnes funerales por don Eduardo Dato.

—San Sebastián.—El doctor Maeso se ha prestado a la transfusión de sangre para un pobre que se encuentra en el Hospital, y se le ha extraído a aquél un litro, siendo muy elogiado el rasgo.

—Córdoba.—En Castro del Río se hundió una pared y resultaron dos personas muertas.

—Valencia.—En el pueblo de Chiva, en una discusión por cuestión de riego, Francisco Cortés mató a Vicente Maurin.

—Alicante.—Los vecinos del pueblo de Sax vieron que de la tierra salía un humo que secaba a los árboles y arrojaron agua de una fuente cercana, extrañándose luego de que el líquido saliera hirviendo, por lo que han dado cuenta del fenómeno a las autoridades.

—Sevilla.—Se celebró la Fiesta del Estudiante con un almuerzo íntimo y un partido de futbol, habiendo ocurrido en la Universidad un incidente entre un catedrático y los estudiantes, porque aquél quería dar clase.

—El Gobernador ha manifestado que la Sociedad de Patronos panaderos ha retirado el oficio en que anunciaba el cierre de los establecimientos.

—Barcelona.—Un desconocido dió una puñalada a la artista de variedades la *Carmen*, que se encuentra gravísima, habiendo desaparecido el agresor en un automóvil en unión de un sujeto llamado Antonio Moliner, conocido por el apodo de *Media Luna*.

—Se reciben noticias de Washington dando cuenta que la Cámara ha acordado que asista una representación de los Estados Unidos a la Exposición Iberoamericana de Sevilla, para lo cual ha votado un importante crédito.

—Mañana se celebrará en la plaza de toros de Madrid la primera corrida de la temporada, lidiándose novillos del marqués de Villamarta por los diestros Chaves, *Gallito de Zafra* y José Salas.

—Ha fallecido en Madrid el general de división don Manuel Martín Cedeño.

8, 2'30 h.

## MARRUECOS

El parte oficial de Marruecos facilitado en la madrugada de hoy domingo en la Presidencia, dice que no ocurre novedad en ambas zonas.

(Por teléfono)

8, 1'30 h.

—Melilla.—El capitán Bueno, de la Mejala de Tafersit, y dos representantes del caid de Benisaid, recibieron alijo del fakir Hadún.

—Melilla.—Se acentúa el temporal de Levante.

—Llegó el coronel Sánchez Ocaña.

—Han sido detenidos tres sujetos que se dedicaban a timar a los reclutas.

—Se cree que en breve regresarán a la Península las planas mayores de los regimientos de Cerifola y San Fernando.

—Tetuán.—La arriada ha destruido un puente de la pista del Fondak.

—Por haberse comprobado que del poblado de Haidra partió una agresión, los legionarios realizaron hoy un asalto, incendiando dicho poblado.

—Para premiar el buen comportamiento de las tropas, el general Primo de Rivera ha anunciado la creación de un Centro de expansión y cultura.

—Tánger.—Ayer desfiló ante el Sultán, en Rabat, un regimiento francés, siendo ésta la vez primera que un regimiento completo desfila ante dicha autoridad, quien después fué saludado por el general Lyautey y su Estado Mayor.

—Tetuán.—A pesar del encharcamiento del campo de aviación, volaron esta mañana varios aparatos, que arrojaron bombas sobre Benjuner.

—Por averías, un aparato Breguet aterrizó en las inmediaciones de Río Martín, resultando ilesos los ocupantes.

—Varios indígenas de Fallón se han sometido, entregando armamento y municiones y habiéndoseles fijado como residencia el Rincón de Medik.

—Nuestras fuerzas han impedido la realización de un convoy en Regaa.

—Melilla.—En el campamento de Drius explotó inopinadamente una bomba Lafitte, resultando muerto el soldado Manuel Pérez y gravemente herido el sargento de Ingenieros Diego Carrión.

—Los jefes enemigos de Beni Tusin han comunicado a Abd-el-Krin que no continuarán poniendo guardias en Igueriben.

—Las fuerzas de Sidi Mesaud hicieron fuego de ametralladora contra grupos rebeldes que hostilizaban.

## De una catástrofe

## El hundimiento de las obras del paseo de Santa María de la Cabeza

(POR TELEFONO)

### Hallazgo de otros dos cadáveres

7, 22'30 h.

#### En el Juzgado

Esta mañana se presentó en el Juzgado una señora denunciando que su hijo trabajaba en las obras del paseo de Santa María de la Cabeza, donde ayer ocurrió el hundimiento en que resultaron seis muertos y 20 heridos, y no había vuelto aún a casa, por lo que sospechaba que hubiera muerto y su cadáver estuviera debajo de los escombros.

#### Entre los escombros aparecen otros dos cadáveres

El Juez ordenó que se procediera inmediatamente a realizar los necesarios trabajos de desescombramiento, los cuales duraron toda la mañana.

Cerca de la una de la tarde, debajo de un gran montón de piedras y tierra, fué encontrado un cadáver, que no fué posible identificar porque se hallaba horriblemente mutilado.

Continuaron los trabajos y poco después se encontró debajo de un enorme bloque otro cadáver.

Se desconocen los nombres de los dos cadáveres puesto que no figuran en las listas de trabajadores, y en las ropas no se encontraron documentos que identificaran la personalidad.

#### Un pie

Un individuo de la Cruz Roja encontró el pie derecho del obrero Antonio Busquet.

#### Un accidente

Al conocer la señora que presentó la denuncia en el Juzgado que en los trabajos realizados durante la mañana se habían encontrado otros dos cadáveres sufrió un síncope.

8, 1'30 h.

#### Identificación de los cadáveres

Esta tarde continuaron los trabajos encaminados al desescombro en el pabellón hundido de la perfumaría Floralia.

Los dos cadáveres que al medio día fueron encontrados ya han sido identificados.

Uno es de Silvio Alonso, de treinta y ocho años, y el otro de su tío José Benet, de sesenta y dos.

Al circular la noticia de que se habían encontrado nuevas víctimas, acudieron al lugar del suceso centenares de personas, que sufrieron gran impresión al ver que aún eran mayores las proporciones de la catástrofe.

#### El ingeniero sigue gravísimo

El ingeniero señor Arriaga continúa gravísimo, hasta el extremo de que hoy no ha podido prestar declaración.

#### El arquitecto

El arquitecto señor Carrera ha venido hoy a Madrid, procedente de Logroño.

Como se sabe, es el autor de los planos, y se muestra muy reservado sobre las causas de la catástrofe.

Sólo admite la posibilidad de que el hundimiento haya ocurrido porque algún obrero realizara en deficientes condiciones la mezcla de cemento.

## TEATRO LOPEZ DE AYALA

La empresa nos dice que no anunciamos nada para hoy porque *Las dos huérfanas* no necesitan anuncio, que sería rebajarla si se dijera que es la de más lujo, la más sentimental, la más emocionante, la de mayor propiedad histórica, porque es más que eso, es la película que no olvidarán nunca quienes tengan la suerte de verla. Esto nos dice y así queda, porque creemos que sus buenas razones tendrá para hacer afirmaciones tan atrevidas como categóricas.

Según los programas se proyectará hoy la primera jornada, y por última vez

LA GITANA BLANCA por la gentil estrella Raquel Meller.

## PORTUGAL

### Los presos de Monsanto se insubordinan

Lisboa.—Los presos sindicalistas del fuerte de Monsanto se revolucionaron en la mañana de anteayer, y con los hierros de las camas abrieron un enorme boquete en una pared para comunicarse unos con otros.

El escándalo que formaron fué enorme, siendo dominado poco después. La guardia del fuerte evitó que la fuga se llevara a efecto.

Los presos insubordinados fueron los mismos que hace poco iniciaron un movimiento análogo en la prisión del Limoneiro, siendo trasladados a Monsanto por ofrecer ésta más seguridades.

UNA CONFERENCIA

"DON JUAN TENORIO," Y "DON LUIS MEJIA,"

Sobre este sugestivo tema pronunció ayer don Luis Bardají una interesante conferencia en la Sociedad Económica de Amigos del País

Comienza el acto

A las siete de la tarde de ayer, se inauguró en la Sociedad Económica de Amigos del País el curso de conferencias organizado por los señores Salgado, Calderón y Santos Redondo.

Con el ilustre orador señor Bardají, a cuyo cargo corría la conferencia, ocuparon el estrado el presidente de la Diputación, señor Cuéllar; el alcalde, señor Del Solar; el presidente de la Sociedad Económica de Amigos del País, señor López Lago, y los miembros de la comisión organizadora señores Santos y Salgado.

Un público numeroso y selecto, entre el que se contaban distinguidas damas, llenaba el salón.

El señor López Lago

El señor López Lago, como presidente de la Sociedad, inició el acto con palabras de recuerdo para el anterior presidente de la misma, don Leopoldo de Miguel y Guerra.

Dijo que la Sociedad realiza una obra de labor cultural constante con el sostenimiento de la biblioteca, y añadió que se vio agradablemente sorprendido cuando los jóvenes organizadores le expusieron su pretensión, habiendo procurado dar a éstos toda facilidad para el desarrollo de su hermosa iniciativa.

El señor Salgado

Seguidamente don Antonio Salgado, en nombre de la comisión organizadora en las conferencias, lee unas cuartillas exponiendo que lo que pretenden es únicamente ir documentando al público de las novedades literarias y teorías artísticas más en boga.

Agradece las palabras que en su elogio ha pronunciado el señor López Lago y se congratula de ver reunida a la parte del público de Badajoz, que se preocupa de seguir paso a paso toda iniciativa conducente a encarrilar a nuestro pueblo por sendero orillado, de las plantas magníficas del ingenio y la cultura.

Dedica un saludo entusiasta a la intelectualidad que lucha por forjar una Extremadura nueva, sin apatías y sin ofuscamientos.

Termina diciendo que cuando se cierre el curso, la comisión estará en su puesto para recoger los aplausos o las censuras.

El público le tributó cariñosos aplausos.

Presentación

Después, el señor López Lago habla brevemente para presentar al conferenciante, subrayando su personalidad con frases laudatorias.

DON LUIS BARDAJÍ

Las Sociedades Económicas de Amigos del País

Hace uso de la palabra el prestigioso abogado del Estado don Luis Bardají, a quien por su valía y justo renombre invitaron los organizadores de este ciclo de conferencias, para que lo inaugurara.

Empieza el señor Bardají agradeciendo al señor López Lago las palabras pronunciadas en su elogio, y a los organizadores de las conferencias el haberse acordado de él para su inauguración.

De los discursos pronunciados se deduce que la vida de esta Sociedad entra por nuevos derroteros; estas Sociedades, que cuentan con una larga y brillante historia, en los últimos años fueron arrolladas por el advenimiento de otras entidades que acompañaron su marcha a la evolución de los tiempos.

Las Sociedades Económicas, creadas en el último tercio del siglo XVIII por el rey Carlos III, se habían anquilosado; los Ateneos, Cámaras, Sindicatos y demás Asociaciones que suplantaron a las Sociedades Económicas, no podían suplir sus actividades, pues aquellas eran creadas para la defensa de intereses, y éstas estaban formadas por individuos dispuestos a desentrañar los problemas nacionales, pero sólo a título de amigos y no de interesados.

En arte, no renovarse es morir, y lo mismo puede decirse de estas entidades; es preciso que en virtud a sus nuevas orientaciones, cuando se las nombre, no sea sólo como un prestigio histórico y que se borre el recuerdo de que la de Madrid emitió el informe, haciendo suya la funesta ley agraria de Jovellanos, que dio por resultado el injusto despojo de los bienes comunales y la más arbitraria desamortización.

Los géneros literarios

En España se ha perdido el gusto por la poesía. La novela—llamada la epopeya de los tiempos modernos—ha suplantado a la poesía; pero esta novela—salvo muy contadas excepciones—es novela burgue-

sa, casera, sin fuego, ni lucha de pasiones.

El teatro ha decaído en forma mezquina, por entender los dramaturgos que sucedieron a los románticos y neo-románticos del siglo pasado, con Echegaray a la cabeza, que el teatro debe ser un fiel reflejo de la realidad y la realidad sólo es la vida plácida, normal, sin hondos problemas que resolver; así llegó a un total estancamiento el teatro, del que apenas se salvan algunos saineteros que en las canteras del alma popular forjaron sus tipos, entre los que se destaca el Julián—de La Verbena de la Paloma—, el tipo más grande—con excepción de Juan José y La Dolores—de todos los creados en el último tercio del siglo pasado.

Fuí siempre, lo soy y lo seré, ferviente partidario del teatro de acción: el teatro debe ser siempre espejo de las costumbres y nunca la moderna comedia insustancial y frívola, pues el drama sin pasión y sin fuego, sin situaciones extremas, ni es teatro ni es arte.

El teatro popular

En la historia de la literatura hay tres teatros universales: el griego, el inglés y el español, y los tres son eminentemente populares y no eruditos; pues la obra que perdura, que consiga la inmortalidad, es sólo aquella que consagró primero el pueblo.

En España, que en el siglo XVIII padeció la ola arrolladora del pseudoclasicismo francés, el pueblo permaneció fiel a sus clásicos; mientras Moratin se moraba de El Burlador y de La vida es sueño, era el pueblo el que en los corrales las aplaudía y rechazaba las frías producciones de los eruditos que prescribían nuestro teatro clásico y del que tuvo que venir su exaltación de Alemania.

"Don Juan Tenorio"

El pueblo permaneció siempre fiel a quien bebió en sus tradiciones la inspiración de su genio. De aquí la eterna juventud de Don Juan Tenorio, que muy pronto hará ochenta y nueve años que fué estrenado (28 de marzo de 1844). Desde entonces el pueblo siguió comprendiendo la grandeza del Tenorio, a pesar de aquella época, por el año 95, en que se hablaba del Tenorio como de un dramón despreciable.

Menester fué que un hombre como Leopoldo Alas Clarín, saliera al paso de la crítica y dijera que en noviembre iba siempre a solazarse con Don Juan Tenorio, y que creía como la mejor prueba de buen gusto el ir a gozar de las bellezas del Tenorio.

El público no necesitaba de esto, pues con el certero instinto de las multitudes, comprendió que la obra era una de nuestras glorias nacionales.

A raíz de su estreno, J. E. Hartzenbuch decía por todo comentario en la Revista de España, Indias y Extranjero que la obra gustó en los primeros actos y menos en los restantes. En la Revista de Teatros se dijo que Zorrilla había obtenido un triunfo como poeta lírico, pero que como poeta dramático nunca conseguiría la inmortalidad.

Aquellos hombres que asistieron en el 28 de marzo de 1844 a la inauguración del Teatro de la Cruz, al beneficio de Carlos Latorre y al estreno de Don Juan Tenorio, no percibieron la grandeza del extraordinario acontecimiento literario a que asistían.

La obra fué dada al olvido por los cómicos que secundaban a la crítica, hasta que la variación literaria promovida en 1898, hizo que ésta, fijándose en el Don Juan, lo proclamase como verdadera y última encarnación de El Burlador. El último homenaje que rinde esta generación a Don Juan Tenorio, es la comedia Don Luis Mejía, de los señores Marquina y Hernández Catá.

Como siempre que al público se le llama en nombre del verdadero teatro poético, éste acude; la presentación en escena de Don Luis Mejía tuvo una entusiasta y fervorosa acogida.

"El Burlador", de Tirso

Confieso que soy y seré siempre un enamorado de la creación zorrillesca, a mi juicio, la tentativa más afortunada—aparte de la de Tirso—del Don Juan.

El Don Juan de Tirso de Molina, es el tipo del burlador, del hombre que engaña y burla a las mujeres, no por amor, sino mediante promesa de matrimonio o sustituyendo, con engaños, a los prometidos de sus víctimas.

La grandeza de este tipo no está sólo en sus dotes de seductor, sino muy principalmente en la grandeza

de carácter que se revela en Don Juan, en el convite que le da al Comendador; Don Juan, hombre creyente como todos los de su siglo, desafía al cielo con una audacia y un cinismo que sorprende; Tirso lo presenta así, para luego, en su concepción teológica del problema, condenarlo al fuego eterno; en esta lucha, que reviste extraordinaria grandeza, don Juan obra como un hombre de carne y hueso, que se tiene en pie y del que han salido los numerosos Don Juanes que llenan la literatura universal.

"Don Juan", de Moliere

A la obra de Tirso sigue la de Moliere. Este creó un tipo completamente distinto: su Don Juan es un hombre repulsivo, hipócrita, frío, que solamente sabe engañar a las mujeres dándole palabra de casamiento.

Para la más completa pintura del Don Juan de Moliere, el ilustre conferenciante lee la descripción que de su amo Don Juan, hace Riselo en el primer acto de la obra:

«Riselo—Si le conocieras bien, no lo extrañarías. Acá inter nos, y para tu gobierno, te diré que don Juan es el hombre más depravado del mundo: un monstruo, un demonio, un turco, un hereje, que no cree en el cielo ni en el infierno, ni le importa de Dios más que de los hombres. ¿Dices que se ha casado con tu señora? Por satisfacer un capricho, no digo con ella, con ella y contigo y con el perro y el gato se casara. El casamiento para él es un juego; lazo para rendir la hermosa más firme. Es matronador de por vida y a dos manos. Dueña o doncella, noble o villana, nada hay para él alto ni bajo; si hubiera de nombrarte a cuantas ha tomado por esposas en diferentes lugares, fuera largo cuento... Veo que te espantas al oírme... ¡Ah! Pues no son más que perfíles estos, que faltan muchas pinceladas para terminar el retrato.»

Con la misma finalidad de lectura de la entrevista de Don Juan con su padre Don Luis, cinismo que tanto contrasta con la gallardía y altivez de la escena análoga, del Tenorio zorrillesco, en la Posada del Laurel. Esta entrevista, que tan de relieve pone la ruindad del Don Juan de Moliere, es:

«Don Juan.—Podéis sentaros. Predicaréis con más comodidad.»

Don Luis.—¡No, insolente! No me sentaré en tu casa ni volveré a poner los pies en ella. Bien sé que mis palabras no hacen mella en tu corazón. Pero sabe que nada puedes esperar de mi cariño, que sabré poner límite a tu desenfreno, borrando con un castigo ejemplar la vergüenza de haberte dado la vida. (Sale.)

Don Juan.—¡Eh! ¡Moríos lo más pronto posible! Es lo mejor que podéis hacer. Justo es que a todos nos llegue la nuestra, y en verdad deseara que haya padres obstinados en sobrevivir a sus hijos...»

Al ser Don Juan escéptico y no creer en la religión, la escena del convite del Comendador pierde toda su grandeza, pues este no puede ser compatible con su convencimiento de que al convite no podría asistir. Zorrilla, en Recuerdos del tiempo viejo, dice conocer este Tenorio y niega saber del Don Miguel de Mañara, de Dumas—los ovillojos de la obra desmienten esta última afirmación—, pero aunque así sea, cuando se plagia tanto, no se plagia nada; el Don Juan era de todos; era un mármol abocetado por Tirso, deformado por Moliere y tallado en forma sobrehumana por Zorrilla.

"Don Luis Mejía"

Marquina y Hernández Catá reconocieron que la figura de Don Juan Tenorio no puede mejorarse, y fijándose en la contrafigura, llevaron a la escena a Don Luis Mejía.

Estos autores no han comprendido el carácter de Don Juan al creer que nada de su corazón ponía en sus aventuras; no es preciso para probar que esto no es así, recurrir a la gran pasión de Don Juan, Doña Inés de Ulloa—creación de tanto vigor y valía como la del mismo Don Juan—, pues éste en todas sus aventuras se da todo él: hace de la conquista de cada mujer el único fin de su vida; y este es el secreto de su fascinación y lo que constituye el aírón de leyenda que le rodea y que hace que las mujeres le adoren antes de conocerle.

Don Luis lleva de perjuicio en su contraste con Don Juan la falta de las escenas del convite, que hace que esta obra no pueda perdurar nunca como la grandiosa creación de Zorrilla.

Los tres últimos actos del Teno-

rio son el más hermoso auto sacramental que se ha escrito: hace falta ser tan netamente español como Zorrilla, para plantear el problema de la salvación eterna por contribución instantánea y que el público lo acepte y comprenda, logrando hacer plástica esta tesis en las tablas del teatro.

Con estos tres actos Zorrilla se coloca a la altura de los más grandes dramaturgos, pues no ceden en nada al Condenado por desconfianza y a La vida es sueño.

Los autores de Don Luis son tan poetas como Zorrilla; el público, en el contraste de la versificación, esperaba que éstos fueran vencidos, pero no lo fueron, la versificación es tan buena, aún más pulida que la de Zorrilla, pero les faltó la grandeza y la facultad creadora de éste.

Marquina y Hernández Catá, que aceptan el Don Luis tenorresco, toman los elementos para su obra del proyecto de Zorrilla, de un nuevo Tenorio, para matar el primero por el que tanto odio sentía, y cuyas cuartillas las conservaba don Narciso Alonso Cortés.

Para terminar, el señor Bardají lee los siguientes trozos del Don Luis Mejía, que tanta belleza y poesía encierra, como la casi totalidad de la obra:

Sí; vivía conmigo, enferma, sufriendo, pálida... Languidecía como una rosa, perdiendo sus hojas día por día. Y, al verla yo tan postrada, la hice vivir de tan sumas prevenciones rodeada, que la tenía entre plumas, como era ave, guardada. Sus criados la libraban de menos indiferentes; mis amigos la ignoraban, ella ignoraba a las gentes, y yo de noche, al tornar de orgías y francachelas, por no hacer ruido al pisar, me quitaba antes de entrar en su alcoba, las espuelas. Sólo la luz, silenciosa, llegaba, Don Luis, hasta ella... Y Clara, en la luz medrosa, tenía la temblorosa palpitación de una estrella.

«Mi vida la hubiera dado para vengarme... ¡Hoy la diera para no haberme vengado!... Su olvido me enloquecía... Pero sé que ha de morir, ¡y veo que no sufrirá!...»

«Cielo de las madrugada, en tu seda negra hay oro, lo mismo que en sus miradas!... No sé si va a amanecer, o me lo parece a mí porque al alba le he de ver...»

Si cuando llega, me cierra los brazos, ¡le pediré que se me trague la tierra! En veinte años, sólo un día fuí suya, ¡y hoy no sé cómo, si le pierdo, vivirla!...

«¿Para qué soy tan cobarde que estoy pidiendo que venga, y estoy queriendo que tarde? Si viene, le he de decir; si le digo, ha de saber; ¡y si sabe, ha de morir!...»

Una nutrida ovación acogió las últimas palabras del conferenciante, que tantos plácemes recibió por su conferencia, en la que en forma tan genial supo hermanar su amplia erudición con la más exquisita amenidad, tan necesaria en un acto de divulgación de las letras como el que se celebraba.

L. L.

Cotizaciones de los mercados reguladores

(POR TELEFONO)

Madrid

7, 22:30 h.

Vacas: Leonesas buenas, de 3 a 3 09 pesetas kilo canal. Zamoranas buenas, de 3'04 a 3'17. Serranas buenas, de 3'13 a 3'26. Leonesas regulares, de 2'90 a 3. Zamoranas regulares, de 2'90 a 3. Serranas regulares, de 3'10 a 3'13. Gallegas y asturianas, no concurrerón.

Bueyes: Gallegos buenos, de 3 09 a 3'17. Asturianos buenos, de 3'09 a 3'15. Leonesas buenas, de 3 a 3'09. Zamoranos buenos, de 3'04 a 3'13. Serranos buenos, de 3 a 3'13. Gallegos regulares, de 3 a 3'09. Asturianos regulares, de 3 a 3'04. Leonesas regulares, de 2'90 a 3. Zamoranos regulares, de 2'90 a 3'04. Serranos regulares, de 2'80 a 3. Toros cebados, de 3'26 a 3'35.

Terneras: De Castilla fina, de primera, de 4'78 a 5'22. De Castilla fina, de segunda, de 4'56 a 4'78. Basta de tercera, de 4'35 a 4'56.

Gallegas, de 3'48 a 3'91. De la tierra, de 3'26 a 3'69. Asturianas, de 3'91 a 4'13. Montañesas, de 4 a 4'35. Ovejas de 9 a 12 kilos, y carnes de 9 a 12 kilos, no concurrerón.

Corderos, de 4'50 a 4'60. Cerdos: Mallorquines y andaluces, de 3'18 a 3'20.

Impresiones.—En ganado vacuno se nota poco movimiento en el mercado a causa de intentar los ganaderos subir los precios de las carnes y de la resistencia que por esta razón ponen los carniceros a adquirir ganado.

En ganado lanar se nota gran afluencia, por lo que los precios tienen firmeza.

No se han realizado contrataciones en ganado porcino.

Los tipos de cotización anteriores corresponden al ganado limpio, gordo y bien presentado, advirtiéndose que en el ganado vacuno el ganadero tiene los despojos y cueros, pero con la obligación de pagar los arbitrios municipales; los precios del ganado lanar son libres de todo gasto.—Mesa.

SOCIEDAD TORERIAS

Viajeros

Ha llegado de Olivenza don Amador Fernández, industrial.

—Se encuentra en esta ciudad doña Ramona Castro Montes, acompañada de su hija Sivina y de su sobrino Andrés Franco.

—Para Madrid ha salido don Antonio de la Hoz, abogado.

—Salíó con dirección a Lisboa don Miguel Díaz, acompañado de su hija Ermelinda.

—Llegaron de Torre de Miguel Sesmero don Rogelio Alvarez, alcalde presidente, y don Ceclio Cumplido, corresponsal de CORREO DE LA MAÑANA.

Petición de mano

Ha sido pedida la mano de la bella señorita Angelina Joven Sardiña, para nuestro querido amigo el propietario de Villanueva de la Serena don Antonio Alvarez Delgado de Torres.

Entre los novios se cruzaron valiosos presentes.

La boda se celebrará en breve.

Méndez toreará el 29 en Barcelona

Por noticias particulares sabemos que el próximo día 29 empezará la temporada taurina en Barcelona el valiente torero madrileño Emilio Méndez.

Emilio llegará dentro de unos días a Badajoz con objeto de pasar aquí una semana.

La novillada de hoy en Valencia

Hoy torearán en la plaza de toros de Valencia los diestros Manuel Jiménez, Angelillo de Triana y Manuel Alvarez.

El ganado será de Concha y Sierra

Correa Montes

Este valiente novillero que tanto tiempo ha guardado cama por motivo de la cornada que sufrió, ha salido de Sevilla para Málaga, donde piensa pasar un mes en el campo para reponerse.

Un total restablecimiento le deseamos a tan arrojado novillero, al mismo tiempo que nos alegraríamos tuviera este año una feliz temporada.

CORINTO Y NEGRO.

Aparato para fabricación de alcohol

Se vende de rica y perfecta construcción antigua, todo en cobre y en perfecto estado de funcionamiento.

PROPUESTAS A M. PINHEIRO

Méndez Núñez, 5.—ALMENDRACEJO

Se venden en Mérida

tres pisos de cebones de once y media a doce arrobas. Razón, en la misma, Rambla de Santa Eulalia, 44

Fábrica de Mosaicos

Almacén de yesos. Cementos. Azulejos de dibujos y lisos. Tubaría de Grés. Pizarras y otros materiales de construcción de

Pedro Velasco Flores

SUCESOR DE «CASA LÓPEZ»

Montesino, 44.—BADAJOZ

SE ARRIENDA la dehesa «Valde higuélo y la Madroñera», en término de La Parra. Para tratar con su dueño, en Zafra, don Valentín Mancera, calle del Cerrudo, número 5.

SALON "ROYALTY,"

Hoy domingo 8 de marzo.

A las cinco sección infantil, con el tercero y cuarto episodios de

GRAN RECOMPENSA

A las seis y media y diez y media, EXITO de

La medalla del torero

Inspección municipal

Denuncias

Los guardias municipales de esta capital presentaron en el día de ayer denuncias contra las personas que a continuación mencionamos:

Contra Teresa Justa, Antonia Núñez y Adela Rosillo, por arrojar aguas sucias a la vía pública.

—Contra Josefa Gallego, por sacudir en la calle varias sacas de picon, molestando con ello a los transeuntes.

—Contra Isabel Ramos, por tener ropa tendida en las ventanas exteriores de su domicilio.

PIEL

eczemas, herpes, erupciones niños, erisipela, granos, sarna, úlceras, seborreias, escoldidos, grietas, quemaduras, etcétera. Curación sorprendente con la

POMADA ANTISEPTICA 19

Del Dr. M. S. Piqueras (Jaén)

Gran diploma de honor.—Madrid 1924.

Venta, Farmacias y Droguerías, a 1, 2'25, 5'50 y 5 pesetas envase, según tamaño.

**Riase de la superioridad de las lámparas extranjeras. La ORVAZ es nacional y compite con la mejor**

Ortiz y Vázquez, ingenieros  
Fábrica de lámparas ORVAZ  
Ronda de Atocha, 23, triplicado  
Madrid

DE MONTIJO

En vísperas de grandes acontecimientos

Dichosos los pueblos que han llegado a comprender que la base fundamental de su prosperidad y engrandecimiento estriba, no ya en la cantidad de los individuos que los integran, sino en la calidad de los mismos, y que al fijar el punto de mira para la consecución de tan elevados fines, encontraron el blanco en la adquisición de una sólida educación y vasta cultura, que son como la palanca potentísima que ha de transformar y conducir la sociedad por los senderos del progreso y del bienestar de los distintos miembros que la constituyen.

No había de constituir una excepción en tan feliz idea el noble pueblo de Montijo, que fiel a las tradiciones de nuestra querida patria y campeón infatigable en la defensa de sus intereses, acogió siempre con entusiasmo fervor en los leales corazones de sus honrados hijos, los ideales mil veces sagrados de Religión y patria, laboriosidad y progreso, despertando a tal efecto del letargo suicida en que yacen los pueblos incultos y sacudiendo con energía los gérmenes atávicos de la indolencia y de la apatía, abriéndose presuroso un paso para la conquista en un lugar honroso en el concierto de los pueblos civilizados.

Testigo fiel son las conferencias culturales verificadas durante el curso de adultos y en las que con el mayor entusiasmo han rivalizado las clases más prestigiosas de la sociedad montijana, prestando su valiosa acción cooperativa, altruista y altamente caritativa de enseñar al que no sabe, y joh espectáculo conmovedor, los que paso a paso contemplamos la obra hemos visto, presas de la más honda emoción, rozarse la severa sotana del clérigo y la elegante americana del señorito, con la mugrienta blusa del menestral, al par que estrechase la mano fina y delicada del erudito con la callosa y desaseada del obrero del campo y del taller.

Así, señores, se honra a los pueblos y se sirve a la patria!

No hemos acabado de saborear los agradables frutos de tan grandiosa obra, cuando nos encontramos en vísperas de dos grandes acontecimientos: la entronización del Corazón de Jesús en las escuelas nacionales y el establecimiento de la Mutualidad escolar, tan noble y tan simpática como patriótica y educativa. Estos actos vestirán un doble carácter religioso y patriótico, como comprobaremos dentro de breves días, al ver pasarse en triunfo por las calles de Montijo la cruz de Cristo con el símbolo inmaculado de la patria española, que recogerá entre sus pliegues sagrados tejidos de sangre y de sol los cánticos religiosos patrióticos emanados de infantiles corazones y brotados de sus labios candorosos, para lanzarlos al espacio en que cual nubes de hermoso y fragante incienso se eleva hasta el mismo cielo para formar coro con los que incesantemente entonan los espíritus angélicos al Dios tres veces santo, y es que la suerte del pueblo español va íntimamente unida a la causa de la santa religión profesada, y es que patria y religión son el emblema sacrosanto que ennoblecen, que sublima y que envuelven en las vibrantes palpitaciones por su sentimiento producidas, transportan el espíritu a una región de idealismos genitores de los más puros y de los más tiernos amores; por eso las más gloriosas epopeyas del pueblo hispano se realizaron abrazados el estandarte de Cristo y el pabellón de Castilla.

En el mismo día en que queda entronizado en las escuelas el Divino Maestro que sublimó el amor a la infancia con aquellas palabras «Dejad que los niños se acerquen a mí», tendrá lugar con la mayor solemnidad e inusitado esplendor la inauguración de la Mutualidad escolar mediante una velada cómicoliteraria, dedicada al pueblo en gene-

ral, con el fin de recabar algunos ingresos para las cartillas de los mutualistas y en la que tomen parte los niños y niñas de las escuelas nacionales.

¿Y qué es la Mutualidad escolar? ¿Qué fines persigue?

He aquí como la define monsieur Denis, de Ginebra: «La Mutualidad escolar es la asociación de cierto número de alumnos primarios o secundarios, que durante el período escolar y mediante una cotización semanal de 10 céntimos, se aseguran mutuamente recursos en casos de enfermedad, y hacen al propio tiempo el ahorro que constituye un fondo para la vejez.» La Mutualidad escolar es un preservativo contra la indiferencia ante la miseria; crea entre los mutualistas lazos de confraternidad y simpatía por las frecuentes relaciones entre ellos, a la vez que les inicia en la idea de ahorro y solidaridad, habituándoles a la previsión no aislada, egoísta y estéril de la lucha que conduce a la avaricia, sino a la previsión societaria que agrupa los ahorros de cada uno para constituir un fondo que ha de beneficiar a todos, llegando a una economía altruista y recíproca que hace aquellos más fecundos y que transforma el trabajo humilde en un manantial de inagotables beneficios.

Como factor educativo, altamente pedagógico y moral, podemos afirmar no puede encontrar sustituto la Mutualidad escolar que hace desentenderse a los asociados en un ambiente favorable a su espíritu de iniciativa y dignidad, advirtiéndoles que tienen su destino entre las manos y que con sus propios esfuerzos han de labrarse un halagüeño porvenir sin confiar en la ayuda de los demás; es un medio poderoso para inculcar a las juventudes el amor al orden, reconcilia al obrero con las clases que poseen, evitando la insubordinación y la huelga y haciéndole comprender el legítimo derecho de la propiedad y del interés que el capital produce, ya que el obrero, que desde niño ingresó sus ahorros en la Mutualidad, se convierte en un modesto capitalista que al desear sean respetados sus intereses, aprende a respetar los ajenos.

Los montijanos sabrán dar una prueba más de generosidad y de protección a las grandes empresas, de su amor a la cultura y a la infancia, inscribiendo a sus hijos en la Mutualidad, que tan copiosos beneficios ha de reportarles.

Los maestros nacionales de ambos sexos nos sentimos orgullosos de la gran acogida que nuestro proyecto ha tenido en las clases más elevadas de esta localidad y que está obteniendo en las restantes, contando ya con elementos de gran relieve para la formación de la Junta directiva que en breve reproduciremos en estas columnas. Para todos, el testimonio más sincero de nuestra gratitud, y muy especialmente para el digno representante de la autoridad local, don Juan Gragera, que por hallarse identificado con los problemas de cultura, acoge con verdadero calor cuanto con ella se relaciona, siendo los maestros objeto de la más fina atención cuantas veces acuden a él en demanda de aquello que redunde en beneficio de la enseñanza y de la escuela.

Laboremos todos por la formación de un pueblo educado en tan santos ideales, hagamos hombres laboriosos y cultos y tendremos hombres honrados, fuertes y robustos; inculcándoles el amor al orden y a la previsión, sabrán aprovechar el tiempo y aumentar su valor; habituémosles a la economía, que los hará cautos y juiciosos. Mejorando la situación económica de las clases desheredadas de la sociedad, daremos confianza a los hombres en sí mismos, se sentirán más fuertes y concebirán altos propósitos y fecundas iniciativas.

SANTIAGO GARCÍA MEDEL.

DROGUERIA

por mayor y menor. José Fernández González. Almendralejo.

DE LOCALES ESCUELAS

La conveniencia de atender a la educación de la niñez ha sido y es necesidad universalmente reconocida. Tanto se ha escrito sobre ello, tan bellos y emocionantes discursos se han pronunciado, tan extendida está la idea que nadie osa discutir; todos le prestamos nuestro más fervoroso asentimiento.

Sin embargo, esta vital cuestión se ha convertido en tópicos tan manoseado que, con raras excepciones, nadie se ocupa de ella con el propósito firme de contribuir a la resolución de los múltiples problemas que entraña.

Los Gobiernos dedican, hace tiempo, alguna atención al asunto; mas la atonía social que predomina en nuestro ambiente no presta a sus iniciativas el calor necesario para que aquellos se decidan a acometer de frente la reconstrucción total del artilugio educativo, en ruina completa.

Mirad, aunque sólo sea por curiosidad, lo que nos rodea y pronto nos ayudarán; quizá el latigazo de la realidad os convierta en activos colaboradores, y ninguno es desdeñable cuando somos tan pocos los que en este campo peleamos con callado ardimiento.

Calculada la población escolar de nuestra ciudad con arreglo a las disposiciones vigentes, pasan de 6.000 los niños que obligatoriamente deben concurrir a las escuelas para recibir educación y con ella los más esenciales rudimentos del saber que los habilita para la dura lucha de la vida. En cualquiera de los países que guían de la infancia exceden de 150 los maestros que atienden a ese número de niños, practicando la división del trabajo y en muchos casos la especialización.

En nuestra ciudad tenemos 13 maestros nacionales y 20 maestras, contando entre ellos cuatro de los Establecimientos provinciales de Beneficencia. Total, 33. No se realiza la división del trabajo más que en cuatro escuelas y en ninguna la especialización.

¿No ha de ser enorme el déficit cultural?

Es aterrador. El Magisterio, que no es vulgo en esta cuestión, lo sabe bien.

Añadamos ahora las condiciones en que se desenvuelve la función docente.

Aparte de las cuatro graduadas que clasifican y dividen a los alumnos como las circunstancias permiten, y no como debieran hacerlo, las restantes escuelas a cargo de un solo maestro no dan, no pueden dar rendimientos aceptables y por ello han sido desechadas en todo el mundo civilizado.

De un modo gráfico se ha dicho: «Intervienen como factores en la escuela unitaria, un máximo de trabajo y un máximo de tiempo para obtener como producto un mínimo de resultados.»

No cabe duda. Si el trabajo del maestro dejara huellas perceptibles como todo el que se hace con materia inerte en cualquiera de las artes manuales, asombraría a los más enconados detractores del Magisterio que, modesta aparte, cumple generalmente con abnegación y sacrificio

DE LOCALES ESCUELAS

de apóstoles la agobiadora y siempre creciente tarea que se le impone sin proporcionarle los más elementales medios: mimbres y tiempo.

Veamos ahora donde se trabaja, refiriéndonos solamente a lo que conocemos bien, a las escuelas de niños.

La Escuela práctica graduada aneja a la Normal de Maestros, la que debe servir de modelo, ha merecido los más duros calificativos por su absurda instalación. Pocos días ha se ocupó de ella la Prensa con motivo de la visita que hizo a todas nuestras ilustre y entusiasta gobernador civil, señor Losada, y el muy competente maestro que la dirige ha dicho también algo en público. Yo me permito preguntar: ¿Os acordáis de la antigua escuela de Santa Catalina? ¿Es este el progreso?

No; desde luego, no lo es; pero sí demuestra el cariño que nuestros administradores han dedicado a la enseñanza primaria.

Escuela graduada de la calle Abril, la de más visualidad y decente aspecto. En ella se ha verificado el milagro de las caperuzas. De una han salido tres clases de niños. De niñas han salido más: de una, cuatro.

¿Necesita comentario? En el vetusto caserón de la calle Montesino hubo siempre una excelente escuela de párvulos; hoy hay cuatro, una de niños (¿?)

Hay otra de niños clausurada por falta de local.

Vamos con la última, con la que está a mi cargo.

La conocimos en varios sitios, en algunos bien instalada. Tras muchas vicisitudes y cambios, dejando pérdidas en ellos muchas cosas, ha venido a parar a la... muralla, a la Galera, que sirvió de prevención municipal, de cuartel accidental, de secadero de pieles, de almacén de trastos viejos, y aun hoy ofrece albergue en su planta inferior a los útiles de la limpieza pública, cepillos, escobas, etc.

Tiene aire, luz, capacidad; pero inservible en absoluto para el fin a que se destina.

Cubierta con cinco bóvedas sostenidas por cuatro columnas y ocho arcos, es una caja de resonancia que multiplicando los sonidos los hace insoportables; la palabra en estas circunstancias resulta ininteligible.

Instalada en un barrio que es una afrenta para la localidad, no hubo inconveniente en ponerla a tono con el mismo; sin agua, teniendo la fuente cerca y necesitándola los chicos tanto como el pan por su habitual suciedad; sin retretes, viéndonos precisados niños y maestro a evacuar urgentes necesidades al aire libre y en comunidad con heces sociales. ¡Cuántas veces ha tenido que rogar el firmante que le permitan usufructuar el rincón menos lejano, a gentes que la miseria echa de sus tugurios en cuanto sale el sol!

Es lo cierto que, en mi no corta vida, jamás han sufrido más ofensas mis sentidos todos, todos, sin excluir ninguno, ni más peligros mi salud.

También lo es que existen instrucciones técnicas e higiénicas que se señalan

estas condiciones que deben reunir estos centros.

Pero no es mi ánimo lanzar quejas ni amargos comentarios; porque si hubiera de hacerlo, habría mucha tela cortada.

He pretendido coadyuvar al convencimiento público de la necesidad ineludible de resolver pronto el conflicto escolar.

Si consigo persuadir y alistar una persona sola a nuestro bando, me daré por satisfecho.

Planteadas está la cuestión en el Ayuntamiento, donde hay personas de muy buena voluntad. Seguramente acordarán la construcción de un grupo escolar. Sea este el primer jalón del camino a seguir; pero siganlo pronto y merecerán bien del pueblo, cuya Universidad, la del pueblo pobre, está en ruinas. Es, además, obligación impuesta por las leyes.

RUPERTO MARTÍN, Maestro nacional.

Badajoz y marzo 1925.

Fábrica de envases de cemento armado

de todas formas y cabidas para vinos, aceites, alcoholes, etcétera, sin y cristalizados en sustitución del cristal. Se garantiza su perfecto resultado por dos años.

Especialidad en los depósitos sistema Bolsa para vinos, aceites, alcoholes y demás líquidos. La casa que más barato vende y más facilidad concede a sus clientes para el pago de sus envases.

MIGUEL BORRALLO ALMENDRALEJO

Comisaría de Vigilancia

Marido cariñoso Requeridos por Edores Fernández Sampayo, detuvieron ayer los guardias de Seguridad a José Díaz, esposo de aquélla.

La causa del requerimiento fué el no poder sufrir más tiempo los malos tratos de que venía haciéndola víctima el cariñoso marido, y que últimamente culminaron en un formidable palizón.

Al intervenir los agentes, José Díaz se enfureció, desobedeciólos y haciendo resistencia a ser conducido a la Comisaría, con lo cual formó un considerable escándalo.

Las bravías

En la plaza de San Andrés fueron detenidas por un guardia municipal Facunda Casildo Mira y Nemesia Torrado Trejo, que sin consideración a lo ocurrido del sitio se pelearon ferocemente, con el consiguiente aparato de palabrotas y tirones de greñas.

Para que en lo sucesivo se moderen un poco, la autoridad impondrá un correctivo a las escandalosas.

DEPORTIVAS

En Santa Marina

Hoy, a las once de la mañana, se celebrará en este campo un partido, del campeonato infantil organizado por el Deportivo Extremeño.

Los equipos contendientes son el blanco y el amarillo negro, que por primera vez se ven frente a frente y es de esperar que será tan interesante como el del domingo pasado por el interés que ponen los pequeños en estos partidos, cuyo once vencedor de ellos será premiado con una artística copita de plata.

El blanco está compuesto por los jugadores siguientes:

López, Llanos, Romero; Benítez, Ocariz, Fernández; Chaves, Escudero, J. Chaves, Fernández (S.), Muslera.

Y el amarillo negro es el siguiente: Rodríguez, Villafarina, L. Doncel, González, Tamayo, Rafael; Porón, Llera, J. Lemus, Díaz, Lemus (D.). Arbitraré el encuentro un inteligente aficionado.

DRIBBLING.

Tintorería Francesa

Se tinte toda clase de ropa. Limpieza a seco. Salmerón, 18 y 20. -Badajoz.

Una conferencia

En la Sociedad Económica de Amigos del País

Mañana lunes, a las siete de la tarde, tendrá lugar en la biblioteca de la Real Sociedad Económica de Amigos del País una conferencia que estará a cargo del notable crítico de Arte señor Miguel Georges de Bascov y en la que tratará el interesante tema de «El arte joven español».

Conocido ya en Badajoz este señor por sus anteriores disertaciones en el Ateneo y en el Casino, que despertaron gran interés, creemos que la conferencia constituirá un éxito de público.

BOLSA DE MADRID

(POR TELEFONO)

7:22:50 h.

Table with columns for Cotización del día, Fondos públicos, Cédulas Hipotecarias, Acciones, and Cambio internacional. Includes various financial data points and exchange rates.

CAMBIOS OFICIALES DE LIBRO

Telegramas recibidos en la casa Dupuy, de Badajoz.

TELEGRAMA DE APERTURA

La peseta, 2.980 reis; el duro, 14.900; el escudo, 33'50 céntimos.

Estación meteorológica

DEL Instituto General y Técnico de Badajoz

OBSERVACIONES DEL DIA DE AYER

Meteorological observation table with columns for time (7 h, 15 h, 18 h) and various measurements like Barómetro, Temperatura, Humedad, Viento, etc.

INSTITUTO MICROBIOLÓGICO REGIONAL

SUEROS Y VACUNAS PARA LA ESPECIE HUMANA Y PARA USOS VETERINARIOS

Bravo Murillo, 13.-BADAJOZ

Interesa a los ganaderos proveerse de nuestros sueros contra la peste porcina y la vacuna activa contra la misma epizootia. Se resuelve a los ganaderos toda clase de consultas sobre enfermedades y tratamientos del ganado.

¡¡AUTOMOVILISTAS!!

Probad en vuestros motores el universalmente conocido lubricante

HUILE MOTEUR YACCO

El aceite que da caballos. Mejor que el aceite de ricino, y os ahorraréis el 100 por 100 de las reparaciones en vuestro motor.

Pedidlo a

Justo García Ortiz Badajoz

Exposición: Plaza Constitución, 3 y 4 Garage internacional: Pedro de Alvarado, 6, 7 y 8

Compañía Telefónica Nacional de España

Capital: 115.000.000 de pesetas

Avenida del Conde de Peñalver, 5.-MADRID

El Consejo de Administración de esta Compañía acordó convocar a los señores accionistas a junta general ordinaria, que se celebrará en el domicilio social el día 23 de marzo próximo, a las cuatro de la tarde, para deliberar sobre los extremos que determina el artículo 23 de los Estatutos.

Tienen derecho a concurrir a dicha Junta todos los señores accionistas que lo soliciten del Consejo de Administración y obtengan de la Secretaría general papeleta de asistencia con cinco días de antelación, por lo menos, a la mencionada fecha.

El derecho de asistencia es delegable por carta, previo el cumplimiento de las disposiciones estatutarias al efecto.

Madrid, 26 de febrero de 1925.-El secretario general, Gumersindo Rico.

Lo mejor para tejados para cielos rasos para revestimientos para tubos y decorados "Uralita,"

Agencia de Extremadura: ADEL PINNA, Badajoz.-Proyectos y presupuestos Se necesitan agentes en toda Extremadura

La fiesta del Estudiante

A la hora citada, ocho y media de la mañana, se congregó en la capilla de los Paules el elemento estudiantil de los centros docentes de esta capital, para dar comienzo al desarrollo del programa que publicamos.

Ofició en el santo sacrificio el muy ilustre señor canónigo don Manuel Medina Gata, a falta y por imposibilidad de nuestro queridísimo prelado doctor don Ramón Pérez, que debió ser el oficiante.

Antes de la comunión y con arrebatadora elocuencia hizo un panegírico del Santo, y después de la misa, a manera de acción de gracias, también hizo unas reflexiones sobre el Santísimo Sacramento que emocionaron a los oyentes.

Luego se trasladaron al Casino, donde les fué servido un suculento desayuno, al que asistieron las distinguidas señoritas Pilarcita del Perro-Sanz, Estrellita Hidalgo, Juana González, María Álvarez, Socorrito Blanco, Grisalda Velarde, Rosarito Bernáldez, María Hernández, Isabella Ramallo, Nati García, Lolita Hidalgo, Charito Trabado, Lucero Hidalgo, Luisa García, Emilia y Eladia Pérez y Soledad de Soria, que derramaron por los ámbitos del salón-comedor del Casino toda la frescura, juventud y belleza que les son características.

A las dos de la tarde vuelvense a reunir los estudiantes en un banquete (pues no hacen sino comer); será por aquello de «Un estudiante tunante—se puso a pintar la luna—y de hambre que tenía—pintó un plato de...» Los que ocuparon las sillas y se dieron el banquete fueron, además de los que presidían, don Manuel Medina Gata y el señor Chorot; Villalón, Amaya, Infante, Alcalde, Bar-

co, Tienza, Cuesta, Barquero, Goyeneche, Molina, Argüelles, Monte, Guerrero, Lorencés, Casals, Ronquillo, Chávez, Ruiz, Oller, Ramos, Barquero, Neri y Martínez.

Ni que decir tiene que antes, en él y después del acto reinó la más completa y bulliciosa alegría y animación.

Brindaron los señores Ciudad, Infante, Molina y Argüelles, contestando los alegres comensales con entusiásticos aplausos y vivas a los estudiantes, a España, a Primo de Rivera, y hasta se dieron vivas a los señores Pérez y Cuaresma, del Instituto y Normal, amigos de los escolares.

A las tres y media comenzó el encuentro entre los equipos contendientes, resultando de tanta patada y tanta carrera 0 a 0 (yo creo que de cero a cero, nada), y salimos nadando con tanto público y tan exquisito tanto, que en cierta parte estaba como para comerlo.

Se rifaron los tres regalos, que les tocaron a los que tenían los números 113, 1 811 y 1.476.

Se distinguieron entre los «equipiers» Tienza y los delanteros Gómez, Granado y Corchero, y del contrario Boloix, Sáez, Moreno y también Corrales.

Tenemos noticias que los alegres escolares, pareciéndoles pronto terminar hoy las fiestas proyectan para mañana domingo (en la tarde y noche) un baile o «soirée», como queirais.

A. R. C. y A. R. P.

Badajoz, 7-3-25.

SUERO Y VIRUS

húngaro contra la peste del cerdo. Representación, Ernesto López, veterinario. Ronda de Palmas, 2, bajo.

SE VENDE

un pequeño taller mecánico propio para garage. Hay torno último modelo, limadora, fragua portátil y demás. Para tratar, en la fábrica de mosaicos de don Domingo Olgado, Prim, número 7, y Vasco Núñez, número 48. Badajoz.

LANAS PARA COLCHONES, LAVADAS, Y EN SUCIO. CONCEPCIÓN, NÚMERO 12

El colosal esfuerzo llevado a cabo por estos famosos COCHES en su segunda expedición al centro de África a través del Sahara, constituye un acontecimiento sin precedentes en la historia del AUTOMOVILISMO.

Garantizamos un consumo de 5 y 11/2 litros por 100 kilómetros en los modelos 5 HP y 8 litros por 100 kilómetros en los modelos 10 HP.

Pedir detalles al agente exclusivo para la provincia de Badajoz:

Miguel Aretio Romero

DEPOSITO Y VENTA:

Garage Plá.-MÉRIDA

Polletón de CORREO DE LA MAÑANA 91



LIBRO SEXTO CAPITULO PRIMERO

Los sucesos que vamos a narrar acacieron tres días después de la noche en que Ben Hur abandonó Antioquia para ir a reunirse en el Desierto con el jefe ldererim.

Un gran acontecimiento, grande por lo menos con respecto a la suerte de nuestro héroe, ha tenido efecto: a Valerio Grato ha sustituido Poncio Pilatos.

La destitución, hagámoslo constar, costó a Simónides cinco talentos en moneda romana, pagados a Sejano, que entonces estaba en el apogeo de su poderío como favorito imperial; el fin de esta tentativa fué disminuir los peligros que podían rodear a Ben Hur durante su permanencia en Jerusalén o en sus alrededores, permanencia que hacía necesaria la busca de su familia. A este pladoso fin dedicaba el siervo las ganancias obtenidas sobre Druso y sus compañeros, los cuales, por el sólo hecho de haber pagado sus apuestas, se granjearon, como es lógico, la ene-

mistad de Messala, cuya reputación en Roma no llegó nunca más a recobrar la antigua fama. A pesar de ser breve el tiempo que residían en Jerusalén los romanos, los judíos sabían que el cambio no podía, por lo pronto, traerles grandes ventajas.

Las cohortes enviadas a sustituir la guarnición de Antioquia efectuaron su entrada en la ciudad al anochecer. Al siguiente día el primer espectáculo que se ofreció al pueblo fué el de los muros de la antigua Torre adornados con enseñas militares, que consistían en bustos de los emperadores, completados con águilas y esferas representando el mundo. Una numerosa multitud se encaminó a Cesarea, donde moraba Pilatos, para suplicarle que mandase quitar aquellas imágenes odiadas. Cinco días con sus noches circundó las puertas de su palacio, sin conseguir nada, hasta que por fin accedió a celebrar una reunión con los jefes en el Circo. Cuando estuvieron reunidos allí, les rodeó de soldados, pero en vez de encontrar resistencia, encontrólos humildes y dispuestos a sacrificar sus vidas. Vendido por este nuevo método, Pilatos concedió lo que se le había pedido, e hizo conducir las imágenes y las enseñas a

Cesarea, en donde Grato, reflexionándolo justamente, había tenido ocultos aquellos signos de abominación durante los once años de su gobierno.

Aun los hombres más malvados ocultan a veces con buenas acciones su perversidad. Pilatos ordenó hacer una inspección en todas las cárceles de Judea y una lista con los nombres de todas las personas encarceladas, juntamente con una relación de los delitos de que se les acusaba. Sin duda el motivo era el tan común entre los oficiales que entran en el ejercicio de sus funciones: el temor de la responsabilidad, que correspondería a su antecesor. El pueblo, sin embargo, pensando en el bien que podía reportarle dicha medida, elogiaba a Pilatos, y por un corto período se alegró y consoló con su advenimiento. Las pesquisas efectuadas proporcionaban revelaciones asombrosas. Centenares de personas fueron puestas en libertad por no haber cometido delito; otras, a quienes hacía años se creía ya muertas, volvían a gozar la luz de que habían sido privadas en sombrías cárceles; y lo que es peor todavía, se encontraron cárceles subterráneas de que no se tenía noticia y de las que se habían ya olvidado las mismas autoridades carcelarias. Precisamente sobre una de estas prisiones desconocidas en Jerusalén llamamos la atención del lector.

La Torre Antonia, que, como ya hemos dicho, ocupaba dos tercios del área sagrada en el monte Moría, fué en su principio un castillo construido por los macedonios. Más tarde, Juan Hircano convirtió el palacio en fortaleza para la defensa del Templo, y en aquella época era considerado inexpugnable. Pero a su advenimiento, Herodes, con su atrevido genio, reforzó sus muros y

ensanchólos, dejando en medio una vasta construcción, capaz para todas las dependencias necesarias a una fortaleza, como son oficinas, cuarteles, armerías, almacenes, cisternas y, no últimas en importancia, prisiones de toda clase. Niveló la roca maciza y la excavó para echar los cimientos de una construcción, uniéndola al Templo con una enorme columnata, desde cuya cima se descubrirían perfectamente los patios del sagrado edificio. En tales condiciones la Torre fué a parar desde sus manos a las de los romanos, los cuales no tardaron en descubrir sus ventajas y a destinarla a usos más dignos. Durante el gobierno de Grato era una ciudadela fortificada y una cárcel subterránea para los revolucionarios. ¡Ay si las tropas salían de aquellas puertas para reprimir un desorden! ¡Ay del héroe que entrase en ella como arrestado! Mas después de esta pequeña digresión, reanudemos el hilo de nuestra historia.

La orden del nuevo Procurador, que solicitaba una relación de las personas encarceladas, fué recibida en la Torre Antonia y cumplida solícitamente; dos días habían transcurrido desde que el último prisionero había sido llamado a declarar. El informe, próximo a ser despachado, estaba sobre la mesa del tribuno; dentro de cinco minutos sería remitido a Pilatos, que habitaba en el palacio del monte Sión.

La oficina del tribuno era espaciosa y fresca, amueblada en conformidad con la importancia del funcionario investido con tan importante cargo. El tribuno parecía fatigado e impaciente; así que le hubieses visto abuscando el informe, subiría a la terraza de la columnata para respirar y pasearse contemplan-

La fiesta de Santo Tomás de Aquino

(POR TELEFONO)

7, 22'30 h.

En la Universidad

Los estudiantes católicos han celebrado, en honor de Santo Tomás de Aquino, diversos actos y por esta razón no asistieron a clase.

En la Universidad sólo estuvieron los estudiantes de la Unión Nacional.

En el teatro Rey Alfonso

La asamblea escolar, verificada en el teatro Rey Alfonso, resultó muy lucida.

Hicieron uso de la palabra los señores Vázquez Prada y Muro Ledesma, por la Facultad de Derecho; el señor Inza por la de Filosofía y el señor Negro por la de Medicina.

Banquete

En el hotel de la Gran Vía se celebró un banquete con asistencia de profesores y estudiantes.

Se recibieron adhesiones del rector de la Universidad, del ministro señor Silió y de otros profesores.

Se leyeron unas cuartillas que envió desde Italia don Fernando Martín, presidente de la Federación de Estudiantes Católicos.

El señor Eguía y el señor Marín, presidente de la Confederación, brindaron a los postres del banquete.

Al final se dieron numerosos vivas, transcurriendo la fiesta en medio del mayor entusiasmo.

Se comentó una carta que envió el doctor Carracido, diciendo que le parece muy bien que los estudiantes no fueran a clase hoy, aun cuando otros años ni siquiera se habían adherido a los actos celebrados en honor del doctor Angélico.

En el teatro Español

A última hora de la tarde se celebró en el teatro Español otra fiesta organizada por los estudiantes católicos.

Asistieron el príncipe de Asturias, el infante don Jaime, los obispos de Madrid, Segovia y Orihuela, el patriarca de las Indias, el subsecretario de Instrucción pública y numeroso público.

El catedrático señor Yanguas presidió el acto.

El estudiante señor Negro saludó al príncipe de Asturias y pronunció un discurso abogando por la libertad de enseñanza.

Encareció al Príncipe que transmitiera al Rey el deseo de los estudiantes de que se lleve a cabo una cruzada en la América española, pero una cruzada no de guerra, sino de ideas.

A continuación hizo uso de la palabra el señor Eguía para defender la idea de la creación de una Sociedad denominada «Amigos de la Universidad», con objeto de auxiliar a los estudiantes pobres.

Pide para ello protección al Gobierno, y también indica la conveniencia de que el Rey vista con frecuencia la toga lo mismo que los uniformes militares.

El señor Gil Robles manifestó que los estudiantes tienen un ambiente muy propicio para realizar grandes obras de cultura.

Terminó mostrándose partidario de la reforma de Primera enseñanza.

El señor Senante habla después y recuerda al Príncipe el discurso que el Rey pronunció, digno de San Fernando, en el cerro de los Angeles, cuando fué entronizado el Sagrado Corazón de Jesús.

Felicita a los estudiantes por los actos que han organizado en honor del patrono de las escuelas católicas.

Dice luego que la cacareada libertad de enseñanza no es más que la enseñanza oprimida.

Terminado el acto, al salir el Príncipe del teatro, fué ovacionado por el público.

Partido de futbol

En el Estadium Metropolitano se celebró un partido de futbol, con motivo de la fiesta de Santo Tomás de Aquino, entre el Real Club Deportivo de Barcelona y el Gimnástica Española de Madrid.

Como hizo un tiempo espléndido, acudió a presenciar el partido numeroso público.

Ambos equipos desarrollaron un juego interesante, principalmente el Gimnástica, que ganó por un tanto a cero.

Advertisement for 'Jinir Estomacal SAIZ DE CARLOS' medicine, listing symptoms like stomach pain, indigestion, and vomiting, and providing contact information for the pharmacy.

COMPRO y vendo muebles. J. Roas. Meléndez Valdés, 27.

NOTICIAS RELIGIOSAS

Madrinas de guerra.—Nos escriben de Marruecos, expresando su deseo de obtener madrina de guerra, el cabo Andrés Redondo Marco y el soldado Francisco Nogales Pérez, ambos afectos al tren regimental del batallón expedicionario del regimiento del Infante número 5, de guarnición en Tetuán.

Casa de baños.—Se arrienda este antiguo establecimiento, situado en la calle Vasco Núñez, con vivienda particular y con garage o sin él. Razón, plaza de la Soledad, 6, segundo.

Bibliografía.—Notiones de Gramática y Aritmética, por Manuel Palencia Martín. Libro útil para auxiliares femeninos, carteros urbanos y centrales. Precio, tres pesetas. Pedidos al autor. Limón, 8, segundo. Madrid.

Se arreglan pieles de zorro. Se trasladó de De Gabriel a Meléndez Valdés, 27.

Se venden dos incubadoras y una criadora. Para detalles y precios, dirigirse en esta capital a don Rafael Trujillo y Campos, Romero de Castilla, 26, bajo.

La Alhambra, vinos finos. H. Cortés, 18.

Se vende una casa en la calle Trinidad, 43. Para tratar, Chapín, 24, Ramón Guerrero.

Se ofrece ama de cría de diecisiete años, fía y a traços, soltera y primeriza. Razón, Concepción Baja, 90.

Se arrienda en sitio céntrico local amplio para establecimiento, con vivienda al interior. Razón, en esta Administración.

EL SOTANO

FÁBRICA DE GASOSAS.—VENTA DE EMBUTIDOS Y TOCINOS DEL PAIS

DOCTOR LOBATO, NUM. 9

Salchicha, el kilo..... 6 00 ptas. Chorizo, el kilo..... 6 50 » Morcilla, el kilo..... 4 25 » Tocino, el kilo..... 3 80 »

Desde Mérida

Deportes

Ha quedado constituida en esta una nueva Sociedad de balompié, con el nombre de F. C. promete dar ruido a los segundos del M. Z. A. y Emérita, por tener un once que, aunque son la mayoría «peques» de doce a catorce años, por el mucho entrenamiento que tienen, desarrollan un juego limpio y bonito que es digno de admirar.

Lástima que la Sociedad no tenga fondos suficientes para si se llevara a cabo, el que se disputara la copa que el señor Medina dona a los infantiles, pudiera jugarla y admirara el juego de estos chicos.

DE LA CRUZ.

SE VENDE un cercado de viña y calma con casa espaciosa, noria, huerta y jardín, situado a dos kilómetros de esta capital. Darán razón en esta Administración.

Sun Insurance Office

COMPANIA INGLESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS La más antigua del mundo CAPITAL Y RESERVA EXCEDEN DE PESETAS 125.000.000

Delegaciones en todas las capitales de provincia y poblaciones importantes.

En Badajoz: Francisco Carballo Rubio. Salmerón, 43. Teléfono 82.

(Extracto de un anuncio aprobado por la Comisaría general de Seguros con fecha 21 de noviembre 1921.)

de asesinato contra Grato, que cayó del caballo a consecuencia de habersele arrojado una teja desde un azotea. Yo encontré a Grato sentado precisamente donde te sientas tú, oh tribuno, y con la cabeza vendada. Me notificó mi nombramiento y me entregó estas llaves, numeradas en correspondencia con los calabozos: eran las insignias de mi cargo, y jamás podía abandonarlas. Encima de la mesa había un rollo de pergaminos. Llamáncome, los desarrollé. «Este, prosiguió, muestra la disposición del último piso; éste la del segundo, y el otro la del primero. Te los confío. Yo los tomé y él añadió: «Ya tienes las llaves y los planos; ve ahora inmediatamente a enterarte del reglamento de las cárceles; visita todas las celdas y observa en qué condiciones se encuentran.

«Cuando sea necesaria alguna reparación para mejor seguridad de los presos, ordena lo que mejor te parezca, porque, mientras yo mande, serás tú el jefe de la cárcel y nadie en ellas tendrá tu autoridad». Saludé y me disponía a marcharme, cuando me llamó nuevamente. «¡Ah! me olvidaba, añádmelo; dame el plano del segundo piso». Se lo entregué y lo extendí sobre la mesa. «¿Gesto, ¿ves este calaboz? y puso el dedo sobre el mercado con el número V. En él hay tres hombres de carácter revolucionario. Dueños de un secreto de Estado, pagan ahora su curiosidad, la cual (y me miró severamente) es, en casos como este, mucho peor que un delito. En pena de la culpa comenida se les han quitado los ojos y la lengua, y así deberán permanecer toda su vida. Sólo podrán recibir cada día la comida y bebida a través de una cavidad practicada en el

«¡Ah, Gestio! Entra—dijole. Mientras el recién venido se aproximaba a la mesa detrás de la cual estaba sentado el jefe en una silla de brazos, todos los presentes le contemplaron, y al observar en su semblante cierta expresión de miedo o de disgusto, permanecieron silenciosos para poder mejor escucharle.

«¡Oh, tribuno!—comenzó, haciendo una profunda reverencia—tengo temor de disgustarte diciendo lo que debo decirte.

«¿Otra equivocación? ¿Eh, Gestio? ¿Otra condena injusta? —Si pudiese convencerte de que no es más que un simple error, no tendría temor semejante.

«¿Se trata, pues, de un crimen? ¿O bien de una transgresión a una orden dada? Puedes ofender a César y renegar de los dioses, y vivir, sin embargo; pero no si la ofensa se refiere a las águilas. Tú lo sabes, Gestio. Mas prosigue.

«Cumplen ahora ocho años desde que Valerio Grato me nombró custodio de los presos aquí en la Torre—dijo con calma el hombre.—Recuerdo aún el día en que inauguré mi servicio. Había habido un motín el día anterior, y la sangre había corrido por las calles. Matamos algunos judíos, y también tuvimos víctimas por nuestra parte. El motín se produjo, por lo menos así me lo dijeron, con motivo de una tentativa